



UDRS

Mi Universidad

Jesús Santiago Méndez Trejo

Segundo Parcial

Antropología medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre, grupo "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 26 de abril del 2024

Dr. Sergio Jiménez Ruiz San Hugo Méndez Trigo

Los modelos médicos en México

La salud pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre éste y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de salud-enfermedad, como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas. La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como ésta percibe el fenómeno salud-enfermedad. En este proceso, los modelos "puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de salud-enfermedad, de las interpretaciones y de las respuestas. A pesar del avance en el terreno conceptual, las condiciones para concretar las formulaciones teórico-prácticas alrededor de la salud colectiva se han restringido con la consolidación de la política y la ideología que privilegia lo individual y lo privado, subordina o rechaza lo colectivo y lo público y plantea la resolución de las necesidades humanas a través del mercado.

Jesús Santiago Méndez
Dr. Sergio Jiménez Ruiz Trego

Medicina náhuatl

Un punto central de todo sistema médico es la clasificación de las enfermedades. Punto final de un complejo proceso de construcción y deconstrucción de ordenamiento y reordenamiento de conocimientos, está constituye la prueba última de validez y el nivel de certeza que ofrece el conjunto del conocimiento médico alcanzado en la cultura o en el periodo histórico en cuestión. La clasificación de las enfermedades expresa el resultado de una inmensa cantidad de observaciones, de un intento de imprimirles orden y de una pretensión de dicho orden que no procede de una interpretación sino una correspondencia, un acercamiento al natural. En este sentido, toda clasificación marca un intento de aproximación y traducción del misterioso y desconocido lenguaje de la naturaleza, sea impuesto por los espíritus y dioses, sea dictado por las ocultas normas del proceso evolutivo del universo. La clasificación de las enfermedades no revela situaciones ni actitudes diferentes y corresponde en cuanto a su problemática general al problema del conocimiento planteado por todas y cada una de las clasificaciones posibles, siendo en última instancia un subsistema dentro del inmenso mundo de los ordenamientos, asimismo posibles, del conocimiento reconocido como verdadero - nosotros mejor diríamos válido - por la cultura en la que fue generada. En términos epistemológicos, lo o las clasificaciones de las enfermedades, para ser aceptables, deben mantener un mínimo de

Jesús Santiago
Dr. Sergio Jiménez Ruiz
Méndez Trigo

Medicina tradicional mexicana

Con la naturalidad de quien receta paracetamol, la voz al otro lado del teléfono me dice por 200 pesos, la lectura de maíz que me ofrece es suficiente para saber la enfermedad que tengo. No se trata de un lugar de adivinación, ni siquiera de un recinto clandestino, se trata de una de las causas de medicina tradicional y herbolaria, promovidas por el gobierno de Ciudad de México que ofrecen temozcalli, cura de empacho, tronada de angina, y otras padecimientos constantes distinguibles en el marco de la medicina tradicional en México. En una sesión de lectura de maíz, de aproximadamente media hora, la curandera me diría el mal que padezco, con ayuda del ritual mesoamericano que se basa en el análisis para encontrar patrones en granos de maíz dispuestos sobre la mesa. Al doctor Alejandro Macías, especialista, consultor del tema del virus H1N1 cuando ocurrió su propagación en 2009 y miembro del tercer nivel del Sistema Nacional de Investigadores, se le nota en el tono de voz la molestia por que este tipo de tratamientos este recibiendo apoyo gubernamental desde hace varios años ya. "La medicina no debe tener apellidos" dice. "La única medicina que debe estar sustentada por el erario, por el gusto público, es la que se sustenta en evidencias de utilidad". El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo

Bibliografía

1. Olivia L. & José B. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. Recuperado <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395> de:
2. Alfredo L. (1993). Textos de la medicina náhuatl. Cuarta edición. UNAM Instituto de investigaciones históricas. Recuperado de: [https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion charlatanería](https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion%20charlataneria)
3. Steve S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y Xataka México. Recuperado [https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional](https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional)